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【郑州在【郑州在 动】动】

蓝图已绘就，关键在做中占得先机
细化都市区建设指标，做好“规定动作”的同时做好“自选动作”

“我谈三个问题，第一个是认识问题，第
二个是关键在落实，第三个是人才支撑。”

首先是认识问题，《指导意见》中进一步
明确了支持河南加快建设中原经济区的相
关政策，这是国家大力实施促进中部地区
崛起战略，推动区域协调发展的又一个重
大举措。这个《指导意见》开宗明义，强调
了中原经济区是涵盖河南全省，覆盖周边
地区，核心是不以牺牲农业和粮食、生态和
环境为代价，构建“三化”协调发展的思
路。在中原经济区空间布局中，着重强调
了省会郑州的核心带动作用，提升郑州交
通枢纽、商务、物流、金融等服务功能，增强
引领区域发展的核心带动能力；着重强调
了郑州要巩固提升综合交通枢纽地位，这
也是区位优势，建设以区域为中心，地区性

中心为节点，专业物流体系为支撑的现代
物流体系等，从众多层面赋予郑州在中原
经济区建设中的重任，这既是急切的希望，
又是全面的鞭策。

其次在抓落实。目前规划有了，政策
有了，郑州市委、市政府也提出了一些目
标，就是要加快建设郑州都市区，打造中原
经济区核心增长区，蓝图已经绘就，关键在
落实。

如何抓好落实？就是要在转变工作作
风中确立抓落实的理念。

一是从郑州的实际出发，细化都市区建
设的各项指标，在做好规定动作的同时，努
力做好自选动作。

二是要有为人民的利益勇于承担各种
风险的勇气，要做到这几个方面，就是心中

装着实情，胸中装着实学，手中握着实招，行
中干着实事，脑中想着实效。

三是从依法行政、恪尽职守来提升队伍
的公信力，从政令畅通、狠抓落实来提升队
伍的执行力，从以人为本、执政为民来提升
队伍的影响力。

最后，实现宏伟目标，人才是发展的根
本保证。《指导意见》中提出提升人才资源开
发水平，坚持人才发展优先，显著提升人口
综合素质，把人口的压力转化为人力资源优
势。省委也明确提出要把河南的人口压力
转化为人力资源优势，努力建设全国人力资
源高地。郑州作为河南推动中原崛起的龙
头，实施人才强市战略，建立人力资源体系，
实施优质教育资源倍增计划，承担起推动教
育发展的动力。

郑州师范学院院长、研究员赵健
把人口压力转化为人力资源优势，建设全国人才高地
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《指导意见》中提出要积极探索不以牺
牲农业和粮食、生态和环境为代价的“三化”
协调发展，这是中原经济区建设的核心任
务。

那么如何实现“三化”协调？河南的粮
食产量在全国举足轻重，中原经济区的发展
首先不能以牺牲粮食为代价，还要按照《指
导意见》着力提高粮食生产能力，打造全国
粮食生产核心区，这对我们的耕地就有很明
确的要求。要不牺牲农业，还要提高粮食生
产能力，中原经济区只发展农业肯定不行，
还要按照《指导意见》提出的要求，加快新型
工业化进程，促进产业结构的优化升级。

要发展工业，就要有一个载体和一个平
台，这个载体也是土地。《指导意见》中提出，
在城乡资源要素配置过程中土地资源如何

利用，要严格执行土地先试先用，在土地整
治规划的基础上，实行城乡之间、地区之间
的人地挂钩政策。另外，实现城市用地增加
规模和吸纳农村人口进入城市定居规模挂
钩，城市建设用地规模与吸纳外来人口进入
城市定居规模挂钩，这三个挂钩会有效地破
解“三化”协调发展当中的用地矛盾。

目前，高水平建设郑州都市区可以先行
先试一些重要领域，一是把郑州建成先进制
造业基地中心先行先试。二是把郑州建成
区域性金融中心先行先试，《指导意见》中明
确提出以郑州金融商务集聚区建设作为一
个重点，这对打造郑州市区域性金融中心是
一个非常大的好消息。三是打造现代物流
中心，《指导意见》中明确提出要打造郑州的
交通优势。

在市区建设上郑州市可以先行先试，提
高产业承接的层次和水平，可以招商选资，
选一些对我们本地产业关联度比较大，能够
有利于本地产业市场融合的项目和产业，带
动本地产业的升级和产业的承接，使产业顺
利发展。

推进城乡一体化建设方面先行先试，把
城镇化带动“三化”协调作为郑州大都市区
的一个关键，构建以城市群为主体平台，促
进国家区域性中心城市、县域中心城市、中
心镇和新型农村社区的协调发展。

华夏文明历史传承这个核心区可以进
行一些先行先试。土地交易市场郑州同样
可以先行先试，通过先行先试，充分解决中
原经济区建设在“三化”协调发展过程中面
临的土地制约问题。

“在学习《指导意见》之后，我感触最深
的就是关于‘三化’协调中先行先试这一系
列的政策，这个政策关键的一点是加快农村
土地管理制度的改革试点，建立城乡统一的
土地市场。这个政策如果可以得到有效的
实施，中原经济区建设和郑州都市区建设将
会成为东西部地区经济发展中一个崭新的
有效模式，郑州在这方面应该发挥一个非常
积极的作用。”

其实，当前土地利用矛盾的根源，在于
我们国家在不同的土地利用方向上是存在
议价的，也就是说，农业用地、商业用地之间
的价格是不一样的。如果存在这样一个情
况，有没有一个有效的方法把这个议价市场
化？虽然我们国家现在实行的是占补平衡
的政策，但是占补平衡难以调动各方面的积
极性。根本原因在于工业用地、商业用地，

相对于农村用地存在着土地利用方向上的
议价。

《指导意见》中提出建立统一的土地市
场，这是一个很好的可以做文章的地方，很
多地方由于土地指标不足，使得有些十分
有竞争力的工业项目无法落地，投资强度
可能会降低，这些都是亟待解决的问题。
我觉得应该是这样的形式，无论是任何组
织或个人，凡是非农用地合法地转化为耕
地，在得到土地管理部门的确认和纳入土
地利用规划之后就应该由政府赋予他们一
定数量的土地利用方向变更的权证，通过
这种权证把土地方向的议价和土地本身给
分割开来，利用这些权证充分把土地利用
方向和不同议价市场化，任何想要把耕地
转化为非耕地的市场主体，都必须在市场
上经过购买与其占有面积相符的土地利用

方向变更的权证，郑州在这方面应该是一
个试点的很好的地方。因为郑州市是一个
地区性的金融中心，土地利用方向权证市
场的建设本身是一个交易市场的建设，需
要大量的金融人才和大量的金融机构，在
郑州建立一个土地利用方向的交易市场具
有非常好的条件。

这样的改革有了上面的政策，进行试点
已经有了明确的方向。如果郑州做好这件
事，对河南省的“三化”协调发展是一个突出
贡献，因为河南省一方面面临着农业生产的
重大任务，另一方面又要大力发展工业，合
理地集约使用土地的要求十分迫切。

在下一步的工作中，应该研究这个市场
该怎么建立，然后把市场建立起来。这可能
是促进土地集约利用、促进“三化”协调发展
的关键性举措和改革。

河南财经政法大学教授、博士李新安
实现“三化”协调发展，就是要抓住机遇先行先试

河南大学教授、博士郑祖玄
建立土地利用方向的交易市场，促进土地利用集约化


